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Concours photo

VOTEZ POUR
VOTRE PHOTO PRÉFÉRÉE !

Le Conseil départemental organise un concours photo dans chaque numéro 
du magazine pour mettre en valeur nos territoires et ceux qui les font vivre !
Notre jury, composé d’élus, d’agents et de photographes professionnels, a eu beaucoup de mal à faire
une pré-sélection parmi les très nombreux (et très esthétiques !) clichés que vous nous avez envoyés

pour le concours photo “Les paysages d'automne”.

#puydedomeenmouvement
#concoursphoto #fierdetrepuydomois

departement63

#puydedomeenmouvement
#concoursphoto #fierdetrepuydomois

departement63

Sandrine
Roches Tuilière et Sanadoire

Martine
Gare de Volvic

FÉLICITATIONS !
Bravo à Maryne qui 
remporte le concours de la 
précédente édition sur les 
"châteaux médiévaux". Sa 
photo du château Rocher 
à Saint-Rémy-de-Blot a 
séduit les internautes ! 

On

À VOUS DE VOTER ! 

Retrouvez les cinq photos sur 
notre compte Instagram : 

@departement63

La gagnante sera celle qui obtiendra 
le plus de « like » ! 

Les détails du concours ici : 
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Concours photo

#puydedomeenmouvement
#concoursphoto #fierdetrepuydomois

departement63

#puydedomeenmouvement
#concoursphoto #fierdetrepuydomois

departement63

#puydedomeenmouvement
#concoursphoto #fierdetrepuydomois

departement63

PARTICIPEZ
AU PROCHAIN 
CONCOURS  !
Le thème du prochain 
concours est :  "Promenade 
dans la neige".
Envoyez votre photo, 
avant le 5 février, sur notre 
messagerie Instagram. 
Les 5 plus beaux clichés 
seront publiés dans le 
magazine de mars-avril 
avant le vote fi nal par les 
Puydômois.

Guy
Chaîne des Puys

Caroline
Forêt de Vollore-Ville

Joël
Lac Pavin
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ALEXANDRE POURCHON NOUS A QUITTÉS

Alexandre Pourchon, conseiller départemental du canton de Clermont 1, est décédé 
le 25 décembre 2023. Figure politique du Puy-de-Dôme, il était conseiller général 
depuis 1995 (puis départemental à partir de 2015).

Co-président du groupe politique Gauche sociale et écologiste - solidaires par 
nature au sein de l’Assemblée départementale, Alexandre Pourchon était très 
engagé dans la vie de la collectivité. Il a notamment été deux fois vice-président au 
Département : de 1998 à 2004 (en charge des affaires sociales et de l’insertion) et 
de 2015 à 2019 (1er vice-président chargé de l’enfance, de la famille, de l’insertion et 
de la lutte contre les exclusions). 

Le président Lionel Chauvin, les membres de l’exécutif, les conseillers départementaux 
et les agents de la collectivité présentent leurs sincères condoléances à sa famille 
et à ses proches.  
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CHIFFRE DU MOIS

540
agents 

des routes 
sont mobilisés pour assurer la sécurité  

des usagers et garantir de bonnes 
conditions de circulation pendant l'hiver. GARDER LE CAP EN 2024 !

Tout d’abord, je tiens à vous adresser mes vœux les plus 
sincères pour cette nouvelle année !

Face aux crises que traversent le monde et la France, nous 
avons souhaité que le budget 2024 soit placé sous le signe 
des solidarités. Car, même si notre regard est tourné vers 
l’avenir, nous sommes bien conscients des difficultés que 
vous traversez. C’est pourquoi notre priorité au Conseil 
départemental est d’assurer à chacun d’entre vous des 
services publics de qualité, dans tous les territoires qui 
composent notre département, en adoptant un budget 
protecteur et solidaire.

Cette volonté se traduit bien entendu à travers nos poli-
tiques sociales – qui représentent plus de 50 % du budget 
départemental – mais aussi à travers l’ensemble des 
actions concrètes que nous avons mis en place : la pour-
suite du Plan Marshall pour rénover les collèges ; le dispositif 
de viabilité hivernale pour nos routes et l’ouverture de tous 
les cols de montagne pendant l’hiver ; les investissements 
forts, à hauteur de 61 M€ jusqu’en 2030, pour maintenir et 
développer notre agriculture de qualité ; les espaces natu-
rels sensibles avec le label départemental qui fêtera cette 
année ses 30 ans ; l’accélération du déploiement de la fibre 
sur tout le territoire ; la culture et le patrimoine que nous 
soutenons plus que jamais ou encore le tourisme, créateur 
d’activité économique et d’emplois avec, par exemple, le 
développement de l'œnotourisme.

En cette année de Jeux Olympiques, nous développerons 
également des événements autour du sport pour promou-
voir le bien-être et les valeurs d’amitié, de respect et d’excel-
lence. Autant de domaines dans lesquels nous agissons au 
plus près de chacun d’entre vous pour continuer à faire de 
notre Département une collectivité engagée, exemplaire et 
novatrice, résolument tournée vers l’avenir.

En 2024, mon exécutif, l’ensemble des conseillers dépar-
tementaux et moi-même continuerons à venir à votre 
rencontre pour partager cette envie commune de faire de 
notre département un territoire où il fait bon vivre et qui fait 
notre fierté !

Je vous souhaite à toutes et à tous une très bonne année, 
riche de rencontres, de partage et de succès. Et que 2024 
vous apporte une forme olympique !

Fidèlement

Lionel Chauvin 
Président du Conseil départemental

du Puy-de-Dôme

Le Conseil départemental 
du Puy-de-Dôme était présent

 à la 1re édition du salon 
Origine Auvergne.

La campagne de vaccination contre le
papillomavirus (HPV) est en cours

dans les collèges.

Le pont de Cournon
rénové a été inauguré 

le 4 décembre.

Édito
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DOSSIER
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RESTAURATION 
SCOLAIRE 

La pause de midi est toujours un moment de coupure bienvenu 
dans la journée des élèves et des équipes enseignantes ! 

Gestionnaire des collèges publics du Puy-de-Dôme, le 
Département s’occupe de l’organisation de la restauration 

scolaire. Une mission qui recouvre de nombreux enjeux : équilibre 
alimentaire, développement durable, origine des produits, 
tarifi cation, citoyenneté… et aussi plaisir dans l’assiette ! 
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Rénovation des cuisines, création de 
selfs collaboratifs, approvisionnement 
local, formation des agents… Pourquoi 
le Département s’investit-il autant en 
faveur des restaurants des collèges 
publics ? 

Audrey Manuby : Les collégiens ont des 
journées de cours intenses. Le repas du midi 
est un moment de repos et de vie en société 
qui ne doit pas être sous-estimé. Ce doit 
être un temps agréable pour que chaque 
élève se sente bien dans son établissement 
et donc dans ses études. Nous pensons 
que ce temps de convivialité doit aussi être 
éducatif. Tout comme la cour 
de récréation ou les salles de 
classe, le restaurant scolaire 
est aussi un endroit où les 
élèves apprennent à vivre 
ensemble et à s’ impliquer 
dans la société. 

Comment le Département agit-il en 
faveur des restaurants scolaires ?

A. M. : Tout d’abord, je tiens à souligner que 
tous les collèges publics du Puy-de-Dôme 
sont équipés de leurs propres cuisines. 
Tout est préparé sur place par nos agents. 
C’est un choix qui nécessite des moyens 
financiers, techniques et humains impor-
tants mais que nous assumons totalement. 
C’est le gage d’une alimentation saine et 
de qualité pour les élèves.  
Depuis quelques années, nous avons 
entrepris de développer les selfs colla-
boratifs (cf. p.11). 18 ont déjà été installés 
et une dizaine le sera prochainement. 
Reposant sur le système du buffet en 
libre-service, ils permettent de mieux 
responsabiliser les collégiens. Ces derniers 
consomment mieux ; par exemple, ils 

mangent plus d’entrées et de crudités 
et, surtout, ils gaspillent beaucoup moins 
de nourriture. On passe de plus de 100 g 
d’aliments gaspillés par repas à moins 
de 20 g après la mise en place d’un self 
collaboratif ! Ce système est plébiscité par 
tout le monde : les élèves, les agents de 
cuisine et le personnel éducatif ! 

En dehors des selfs collaboratifs, 
d’autres actions sont-elles menées ?

A. M. : Tout à fait ! Le Département soutient 
les agriculteurs de son territoire. Nous 
incitons et accompagnons les collèges 

pour qu’ ils adhèrent à la 
plateforme Agrilocal 63 et 
puissent se fournir directe-
ment auprès des agriculteurs 
du Puy-de-Dôme. Ce dispositif 
est aussi pédagogique : les 
collégiens peuvent découvrir 
les multiples produits locaux. 

Les restaurants scolaires doivent être 
accessibles à tous les publics. C’est dans 
ce but qu’a été mis en place Rest'O collège, 
pour que chaque famille puisse payer en 
fonction de ses moyens. Malgré l’ inflation et 
l’augmentation des prix de l’alimentation et 
de l’énergie, nous tenons à ce que les tarifs 
de la restauration restent abordables pour 
tous. Je rappelle que les familles ne paient 
jamais plus de la moitié du prix de revient 
d’un repas (estimé à 10 €). Le reste étant 
pris en charge par le Département. 

CONTACT
Direction de l’éducation 
et des collèges
Tél. : 04 73 42 22 61 

"18 collèges 
équipés de selfs 

collaboratifs"

Parole d’élue

Un moment 
agréable  
et éducatif
Audrey Manuby, vice-présidente 
en charge des collèges, nous 
dévoile l'action du Département 
en faveur d'une restauration 
de qualité dans les collèges.
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DOSSIER

18 739 repas 

Tarifi cation Rest'O collège

10 € :
c’est le coût moyen d’un repas dans les collèges. 

De 0,53 € à 3,62 € par repas : c’est le prix que 
payent les familles en fonction de leurs revenus.

Le reste est pris en charge par le Département. 

Soit un budget de 380 000 € en 2023.

* hormis les collèges Blaise-Pascal et Jeanne-d’Arc à Clermont-Ferrand, la cité scolaire du Pontel à Thiers et le collège de Verrière, dont les restaurants scolaires sont gérés par la Région.

PAS DE CUISINE CENTRALE !
Les 56 collèges publics du Puy-de-Dôme sont 
tous équipés de leur propre cuisine gérée par le 
Conseil départemental*.

18 739
repas préparés et servis 
quotidiennement, soit

3 260 586 repas
par an.

480 agents du Département travaillent 
dans les restaurants des collèges. Soit :

- 100 cuisiniers dont 52 chefs

- 305 agents polyvalents

- 49 agents de maintenance

- 21 agents d’accueil

- 5 agents "volants" pour palier les absences.

1 477 852 €
ont été investis en 2023 pour moderniser 
et rénover les cuisines et les réfectoires des 
collèges publics.
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DOSSIER

À PRÉPARER TOUS LES JOURS !

Agrilocal 63
Pour favoriser les circuits courts, le Département 

incite les collèges à se fournir via la plateforme 
Agrilocal 63 qui facilite les achats des établissements 

publics auprès des producteurs locaux.

550 000 €
d’aliments locaux via Agrilocal 63

en 2023.

Les collèges du Puy-de-Dôme 
ont acheté pour

L'année dernière, les collèges publics puydômois se sont 
procuré, via Agrilocal 63, 104 tonnes d’aliments auprès de

95 producteurs locaux,
dont :

43 
tonnes 

de viande

1,2 
tonne 

de fromages

14,5
tonnes 

de légumes

28 
tonnes 

de  yaourts

Les restaurants scolaires des collèges 
font régulièrement réaliser, par le 
laboratoire public départemental 
Terana, des analyses microbiologiques 
pour s'assurer de la qualité sanitaire des 
productions et ainsi garantir la sécurité 
alimentaire des jeunes convives.

Chaque année, ce sont plus de

830 échantillons de denrées et 

460 contrôles de surface qui 
sont analysés.

SÉCURITÉ ALIMENTAIRE
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Reportage au cœur d'un restaurant de collège

Une journée avec les 
CUISINIERS DU DÉPARTEMENT

Préparer un repas agréable, équilibré et avec des produits locaux pour 750 convives, c’est le 
défi que relève tous les jours l’équipe de cuisine du collège du Beffroi à Billom. Les secrets de 

leur recette : une bonne dose d’organisation et un zeste de bonne humeur.

DOSSIER

6 h  DÉBUT DE LA JOURNÉE…

L’équipe se retrouve : Frédéric Ramade, le chef de cuisine, 
Maxime Vauris et Yaya Camara, ses seconds, et Florence 
Gury, agent polyvalent. À cette heure-ci, ils sont quatre. 
L’équipe va s’étoffer tout au long de la matinée. Ils seront 11 
(en cuisine, salle à manger et plonge) pour assurer le service 
à partir de 11 h 30. 

6 h / 10 h  PRÉPARATION DU REPAS

Aujourd’hui, au menu, c’est taboulé de quinoa, porc (de 
la boucherie Teil dans le Cantal) au caramel, yaourts 

(de la ferme Batisse à Vitrac) et compotes (d’Auvergne 
bio distribution) accompagnés de cookies maison. Tout 
le monde est à son poste : Yaya et Florence préparent 

les entrées, Maxime s’occupe de la cuisson du porc, 
Frédéric termine la préparation des 1000 cookies. 

10 h  LIVRAISONS

Le restaurant se fournit en produits locaux avec la 
plateforme Agrilocal 63. Les producteurs viennent 
régulièrement sur place pour assurer les livraisons. 
Aujourd’hui, c’est Christine Bernard, de la ferme 
d’Ozelles dans le Livradois, qui apporte des œufs 
et des pâtes pour le repas du lendemain. 
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Self collaboratif

DOSSIER

Le Département développe les selfs collaboratifs, un dispositif où les élèves sont acteurs de leur repas et qui permet de faire 
baisser drastiquement le gaspillage alimentaire. Par exemple, au self du collège du Beffroi, il est passé à plus de 100 g par 

élève à moins de 20 g. On vous explique le fonctionnement en images :

1 • Les élèves arrivent, prennent leurs 
couverts et se servent en desserts au 
1er îlot.

2 • Après avoir posé le plateau à table, 
ils viennent se servir une entrée au  
2e îlot. 

3 • Une fois l’entrée terminée, les 
élèves retournent avec leur assiettes 
se faire servir le plat de résistance. 

4 • Le repas est terminé, il ne leur reste 
plus qu’à aller trier leurs déchets et 
ranger leurs couverts à la laverie du 
restaurant. 

11 h 30 / 13 h 15  COUP DE FEU

Les élèves arrivent ! Tous les membres de l’équipe sont à leur 
poste aux différents îlots du self collaboratif (cf. ci-dessous)  
et à la plonge. C’est le moment le plus intense de la journée.  
“On travaille dans la  bonne humeur, souligne Frédéric 
Ramade. Le repas de midi doit rester un temps agréable au 
milieu de la journée des élèves.” 

13 h 15 / 14 h 30   ADMINISTRATIF

Fin du service et rangement du self pour que 
tout soit prêt pour le lendemain. Il est temps à 

présent pour Frédéric de se consacrer aux tâches 
administratives : gestion des stocks, commandes… 

10 h / 11 h 30
DRESSAGE

La préparation des entrées 
est terminée, c’est le 
moment de les dresser dans 
les buffets. Dernière étape 
avant le service : nettoyage 
intégral des cuisines. 
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Formations

DES AGENTS AU TOP !
Les cuisiniers des collèges œuvrent quoti-
diennement pour que les élèves puissent 
bien manger. Pour mener à bien cette 
mission essentielle, il est nécessaire que ces 
agents soient bien formés. Tout au long de 
l’année, les chefs et leurs seconds suivent 
des formations obligatoires sur des théma-
tiques variées comme la lutte contre le 
gaspillage, l’équilibre alimentaire ou encore 
les bonnes pratiques d’hygiène.

Béatrice Nattes : Dès 2017, le Dépar-
tement nous a proposé d’installer un 
self collaboratif au sein du restaurant 
scolaire. Cette installation a fait l’objet 
d’un véritable projet d’établissement 
qui a mobilisé le personnel ensei-
gnant, les agents du Département qui 
travaillent dans le restaurant scolaire 

et, bien sûr, les élèves. Tout au long de ce chantier, et même 
après, des techniciens du Conseil départemental nous ont 
accompagnés et ont été très réactifs pour répondre à nos 
observations et demandes. Aujourd’hui, ce self est une vraie 
réussite et fait l’unanimité auprès des élèves et des ensei-
gnants.

Christophe Morge : Nous travaillons en 
étroite collaboration avec les personnels 
du Conseil départemental sur toutes 
les politiques relatives à la restauration 
scolaire. C’est ainsi que nous avons été 
associés aux initiatives pour lutter contre 
le gaspillage alimentaire et à la réfl exion 
pour la mise en place de la tarifi cation 

solidaire. Nous avons également été bien accompagnés 
pour utiliser Agrilocal 63 qui permet de se fournir facile-
ment auprès des producteurs locaux. Le temps du repas de 
midi est un moment important de la vie du collège que nous 
pouvons associer à des actions pédagogiques intéressantes 
pour sensibiliser à la transition écologique ou participer à la 
vie culturelle de notre territoire.

CONTACT
Direction de l’éducation 
et des collèges 
Grégory Bisiaux
Tél. : 04 73 42 02 37

DOSSIER

GOURMAND

CHERCHE

À VIVRE DE

SA PASSION

Des centaines de métiers à valeur humaine 

vous attendent. ↘ puy-de-dome.fr

COMME FRÉDÉRIC, CUISINIER,

©
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Ressources humaines

On recrute !
Le Conseil départemental recrute 
tout au long de l’année des agents 
pour travailler dans les collèges 
situés sur l’ensemble du Puy-de-
Dôme. Des chefs ou des seconds 
de cuisine mais aussi des agents 
polyvalents ou des agents de 
maintenance sont recherchés 
pour assurer des remplacements 
et des renforts. Actuellemnent, 38 
postes pérennes sont à pourvoir 
dans les collèges puydômois.

INFOS PRATIQUES
Renseignez-vous sur 
les offres d’emploi 
du Conseil départemental sur :

puy-de-dome.fr

Plus d'infos 
en fl ashant 
ce QR code 

Travail avec les équipes enseignantes

Une collabor ation fr uctueuse 
Le Conseil départemental travaille en relation étroite avec les équipes enseignantes (personnels 

de l’Éducation nationale) des établissements. Témoignages de Béatrice Nattes, intendante du 
collège Anna-Garcin-Mayade à Pontgibaud, et de Christophe Morge, principal du collège 

Louise-Michel à Maringues.
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L'agent du mois

LAURENCE
PILUDU 

Une cheff e en cuisine  
C’est une vraie “cheffe d’orchestre” en cuisine ! Laurence Piludu règne d’une main de maître sur le 
restaurant du collège Jules-Ferry à Brassac-les-Mines.  

Après un CAP de cuisine, Laurence Piludu a gravi les 
échelons jusqu’à devenir cheffe de cuisine en 2020. 
Prenant très à cœur son métier, elle est persuadée 

que « le repas doit être perçu comme un moment “off“ pour 
les collégiens. Une parenthèse conviviale au milieu d’une 
journée bien remplie ».  

Lutter contre le gaspillage alimentaire, un projet 
d’établissement
« Nous sommes très vigilants sur les menus que nous 
proposons, poursuit Laurence Piludu. On essaie de prendre 
du local et du bio. Les desserts, comme la crème aux œufs 

ou la mousse au chocolat, sont faits maison. » Des mesures 
sont mises en place afin de lutter contre le gaspillage 
alimentaire, renforcées par une commission des menus 
qui donne la parole aux délégués, une fois par trimestre. 
« Un échange constructif qui permet de cibler les attentes 
des élèves. Actuellement, nous réfl échissons ensemble au 
menu du Nouvel An chinois et du repas à thème lors du 
Festival du court-métrage. » 

CONTACT
Direction de l'éducation et des collèges 
Grégory Bisiaux
Tél. : 04 73 42 02 37

Puy-de-Dôme en mouvement - 13
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Budget 2024

UN BUDGET DE 819 M€*

PROTECTEUR ET SOLIDAIRE
Le budget 2024 adopté par le Conseil départemental traduit sa politique volontariste pour assurer un 

service public de qualité à tous les Puydômois. Illustrations avec des exemples concrets.

Martine Bony
Handicap 
et santé

Éléonore Szczepaniak
Enfance et jeunesse

Isabelle Vallée
Habitat 

et logement

Fabien Besseyre
Personnes âgées

Stéphanie Flori-Dutour
Insertion et retour 

à l'emploi

•  12 M€ pour concrétiser 
le Plan Marshall des collèges

10 collèges bénéfi ciaires 
de travaux de rénovation et de 
réhabilitation en 2024

• 115 600 € consacrés aux 
fonds d’urgence en direction 
de 4 communes sinistrées

•  33,6 M€ investis pour des 
routes et aménagements de 
qualité

•  14,4 M€ pour entretenir et 
sécuriser le patrimoine routier

•  4 M€ pour poursuivre le 
déploiement accéléré de la fi bre

•  100 M€ au total pour un 
territoire 100 % fi bre d’ici 2025

•  + 3 M€ de budget 
supplémentaire pour le SDIS 
en 2024

•  3,2 M€ pour les EHPAD* 
en diffi culté

500 000 € pour les SAAD** 
en diffi culté

•  1,5 M€ pour les maisons 
de santé

60 000 € en aides pour 
l’installation de nouveaux 
médecins

72 000 € consacrés aux 
bourses d’étudiants en médecine 
pour inciter leur installation dans 
le Puy-de-Dôme

•  106 M€ pour le retour 
à l’emploi, soit + 2 M€ par 
rapport à 2023

•  100 M€ en faveur de la 
protection de l’enfance, soit 
+ 5 M€ par rapport à 2023  

*  Établissements d’hébergement 
pour personnes âgées dépendantes

**  Services d’aide et d’accompagnement 
à domicile

Bertrand Barraud
Relations avec 

les collectivités et 
aménagement du territoire

Audrey Manuby
Collèges

Lionel Chauvin
Président du Conseil 

départemental
Michel Sauvade

Numérique

* Investissement + fonctionnement
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Budget 2024

» UN EFFORT D’ACCOMPAGNEMENT SOUTENU «
Jérôme Gaumet, vice-président en charge des fi nances et des comptes publics.

« Le budget primitif 2024 s’inscrit dans un 
retournement de conjoncture des fi nances 
locales. Les Départements de France sont en 
effet tous confrontés à un « effet ciseaux » 

avec la baisse de leurs recettes et l’augmentation de plusieurs 
postes de dépenses.
Pour le Puy-de-Dôme, le sérieux et la prudence de notre 
gestion passée nous permettent d’envisager encore un effort 
d’accompagnement soutenu. Conscients des diffi cultés des 
Puydômoises et des Puydômois, nous avons bâti un budget 

protecteur et solidaire pour répondre aux urgences, amoindrir 
leurs diffi cultés du quotidien et préparer l’avenir. Ainsi, les 
dépenses de fonctionnement sont en hausse de 30 M€, et les 
investissements progressent avec un objectif de 105 M€ en 
2024, comme prévu dans le Plan stratégique départemental. 
Avec réalisme, méthode et dialogue, le budget 2024 nous 
permettra d’entrer plus largement encore dans les phases 
opérationnelles de nos politiques, au service des Puydômoises 
et des Puydômois, dans les territoires urbains et ruraux. »

Jean-Philippe Perret
Transition écologique 

et innovation territoriale

Pierre Riol
Environnement

Jérôme Gaumet
Finances 

et comptes publics

Jean-Paul Cuzin
Moyens généraux

Marie-Anne Marchis
Tourisme et 
thermalisme

Sébastien Galpier
Culture et patrimoine

•  61 apprentis au Conseil 
départemental à la rentrée 
2024-2025

Objectif : 100 d'ici 2028

•  400 000 € pour mettre en 
œuvre la nouvelle stratégie 
touristique
Objectif : faire rayonner le 
tourisme sur l’ensemble du 
territoire

•  800 000 € alloués 
aux associations sportives 
puydômoises (contre 475 000 € 
en 2021, soit + 70 % en 3 ans)

•  Chaîne de Puys – faille de 
Limagne :

1,4 M€ pour l’enfouissement 
des lignes à haute tension à 
proximité du site inscrit

600 000 € pour soutenir 
les communes dans la 
mise en valeur du bien par 
l'aménagement de belvédères, 
dans et hors du site

•  1097 associations culturelles 
accompagnées en 2023 (contre 
755 en 2021)

•  5 M€ pour une gestion 
maîtrisée et responsable 
de l’eau
Un travail de fond pour 
remplacer les réseaux fuyards, 
développer les interconnexions 
et rechercher des ressources 
en eau

•  18,5 M€ pour accompagner 
la transition écologique et 
énergétique sur l’ensemble des 
politiques du Département

•  30 ans d’actions en faveur 
des espaces naturels sensibles

•  690 projets agricoles 
et sylvicoles soutenus

40 jeunes agriculteurs 
accompagnés dans leur 
installation

Retrouvez 
le budget 2024 

en détail ici
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Éch�  des territoires

Aménagements

Le Département en actions
POUR AMÉLIORER LE CADRE DE VIE DES PUYDÔMOIS ET LA SÉCURITÉ DES USAGERS, 

LE DÉPARTEMENT INTERVIENT DANS TOUS LES TERRITOIRES ET SOUTIENT LES PROJETS DES COLLECTIVITÉS.

Volvic

Inaugurée le 13 novembre, la nouvelle 
médiathèque de Volvic offre un lieu adapté aux 
besoins de tous les Volvicois, avec des coins ados 
et enfants, un pôle musique et cinéma, un espace 
gaming, un auditorium, un atelier pôle tech… et 
même un patio pour se détendre en extérieur !

FINANCEMENT
Coût total : 1,9 M€ 
Participation du Conseil départemental : 300 000 € 

1,9 M€ 
300 000 € 

Rochefort-Montagne

La nouvelle station de traitement des eaux 
usées de Rochefort-Montagne vient d’être inaugurée. 
En plus d’un soutien fi nancier, la commune a bénéfi cié 
pour ce projet de l'accompagnement du Service d’assis-
tance technique à l’eau et à l’assainissement (SATEA) du 
Département.

FINANCEMENT
Coût total : 1,2 M €
Participation du Conseil départemental : 300 000 € 

1,2 M €
300 000 € 
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Saint-Germain-l'Herm

Suites aux importantes chutes de neige 
qui ont provoqué l’effondrement du réseau d’assai-
nissement, un énorme trou d’eau est apparu au 
niveau du plateau sportif utilisé par les collégiens. 
La commune a bénéficié du Fonds d’urgence du 
Département pour reconstruire ce dernier. Le 
réseau d’assainissement à cet endroit a égale-
ment été refait et recalibrer avec l'aide du Service 
départemental d’assistance technique à l’eau et à 
l’assainissement (SATEA).

FINANCEMENT
Coût total : 200 000 € 
Participation du Conseil départemental :
85 000 € dont 75 000 € au titre du Fonds
d'urgence

Éch�  des territoires

Puy-Guillaume

Le nouveau complexe sportif et culturel a 
ouvert ses portes le 3 janvier. Il peut accueillir jusqu'à 
600  personnes pour les rencontres sportives, les 
manifestations culturelles et les grands rassemblements.

FINANCEMENT
Coût total : 3 M €
Participation du Conseil départemental : 220 000 € 

3 M €
220 000 € 

200 000 € 

85 000 € 75 000 € 

Enval

Le nouveau centre de loisirs a ouvert ses 
portes. Situé dans l’ancien presbytère qui a entièrement 
été rénové, mis en accessibilité et équipé de panneaux 
photovoltaïques, il accueille les enfants de la commune 
lors des temps périscolaires et extrascolaires. Le stade, 
quant à lui, est désormais équipé d’un espace couvert, d’un 
carport sur toute la façade (pour abriter les véhicules), de 
toilettes accessibles aux personnes à mobilité réduite et 
d'un nouveau local technique.

FINANCEMENT
Centre de loisirs
Coût total : 820 000 € 
Participation du Conseil départemental : 107 000 €

Stade
Coût total : 90 000 € 
Participation du Conseil départemental : 13 500 €

820 000 € 

90 000 € 

107 000 €

13 500 €
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Accompagner

Cadre de vie

LES COMMUNES SE 
METTENT AU VERT

Mandaté par le Conseil national des villes et villages fl euris, le 
Département sensibilise, conseille, accompagne et sélectionne 
les communes susceptibles d’intégrer le label “Villes et villages 
fl euris”. L’année dernière, 86 communes étaient inscrites dans 
cette démarche ; elles ont été visitées par un jury départemen-
tal composé de techniciens des communes déjà labélisées et de 
professionnels. 18 d’entre elles ont été primées. Les communes 
de Mozac et de Thuret ont obtenu le premier prix départemen-
tal, leur permettant de se porter candidates à l’obtention de la 
première fl eur du prestigieux label.
Félicitations à la commune de Chauriat que le Département a 
accompagnée durant plusieurs années et qui se voit attribuer 
d’emblée deux fl eurs.

CONTACT
Mission tourisme et patrimoine mondial
Iliana Brunel
Tél. : 04 73 42 23 98

Accès aux soins

DES MÉDECINS DANS LES COMBRAILLES !
Un nouveau centre départemental de santé a ouvert ses portes à Saint-Gervais-d’Auvergne.

INFOS PRATIQUES
Centre départemental de santé
9 rue Étienne-Maison à Saint-Gervais-d’Auvergne
Consultations sur rendez-vous :
•  auprès du secrétariat médical (du lundi au vendredi de 8 h à 18 h 

et le samedi de 9 h à 12 h) au 04 28 00 63 63 

en ligne sur : prendre-mon-rdv.com

Dans le cadre de son plan de lutte contre les 
inégalités d’accès aux soins dans le Puy-de-Dôme, le 
Conseil départemental a ouvert* un nouveau centre 
départemental de santé à Saint-Gervais-d’Auvergne. 
Il permet de compléter l’offre de soin existante sur le 
territoire, dans le respect du libre choix des usagers.
Installé dans des locaux mis à disposition par la 
commune, il  compte deux médecins salariés par le 
Département : les Drs Morgane Berry et Loïc Madiot, 
que tous les habitants du territoire peuvent venir 
consulter sur rendez-vous du lundi au vendredi. De 
nouvelles actions de prévention ont également été 
déployées en direction des Puydômois. 

* en lien avec l'Agence régionale de santé Auvergne-Rhône-Alpes

La cérémonie de remise 
des prix de la démarche 
“Ma commune au naturel”
a été organisée, le 14 décembre, 
à Chauriat. 

Le Conseil départemental a investi pour ce centre 
40 000 € de matériel et fi nance les coûts de 

fonctionnement annuel à hauteur de 

210 000 €

FINANCEMENT
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Accompagner

Conseil départemental des jeunes

2024, UNE ANNÉE DE PROJETS ! 
Pour leur deuxième année de mandat, 
les conseillers départementaux juniors 
sont particulièrement actifs : plusieurs 
projets vont voir le jour cette année !  

•  Commission citoyenneté et solida-
rité : création et diffusion du journal 
Le Puy de l’Info (sur l’Espace 
numérique de travail et sur le site du 
Département, puy-de-dome.fr).

•  Commission écologie : réalisa-
tion d’une vidéo pour découvrir 
l’espace naturel sensible de la forêt 
de la Comté (prochainement sur la 
chaîne Youtube @Departement63) 
et organisation d’une clean walk 
(balade dont le but est de ramasser 
des déchets abandonnés dans la 
nature) ce printemps.

•  Commission sport et culture :  
écriture d’une bande dessinée sur 
le harcèlement scolaire et prépa-
ration d’une Journée olympique et 
paralympique pour tous les collé-
giens. Rendez-vous le vendredi 21 
juin au circuit de Charade !

•  Commission vie au collège : équipe-
ment de plusieurs collèges en 
mobilier pour les élèves (bancs dans 
les cours de récréation, cages multis-
ports…) et réalisation d’une fresque 
pour la cour du collège Victor-Hugo 
à Volvic.  

CONTACT
Direction de l’éducation et des collèges
Gislaine Gilbert
Tél. : 04 73 42 35 55

Rénov'actions63

À LA CHASSE AUX FUITES THERMIQUES
Promenez-vous avec un conseiller de Rénov’actions63 

et repérez les défauts d’isolation des bâtiments et, pourquoi pas, de votre maison ! 

Le service Rénov’actions63 vous propose de participer 
gratuitement à des “balades thermographiques” 
organisées dans plusieurs communes du Puy-de-Dôme. 
Accompagné d’un conseiller, vous pourrez observer, 
à l’aide d’une caméra thermique, les problèmes de 
déperdition de chaleur des bâtiments et analyser leurs 
causes (mauvaise isolation, joints de fenêtres défectueux, 
fissures…). Des fuites thermiques qui nuisent à la fois 
au confort et au porte-monnaie des occupants et 
constituent un véritable enjeu environnemental. Après la 
balade, un temps d’échange est prévu avec le conseiller 
pour répondre à vos questions et en apprendre plus sur 
les différentes pistes d’amélioration pour mieux isoler 
votre logement.
Rénov’actions63 est le service public de la rénovation 
de l’habitat. Il est financé par le Conseil départemental, 
les 14 intercommunalités du Puy-de-Dôme et l'Agence 
nationale de l'habitat. 

RÉUNION D’INFORMATION

Vous souhaitez vous renseigner sur les aides financières à la rénovation de votre logement ?  
Rendez-vous mardi 6 février à 17 h 30 à la Maison de l’Habitat, 129 avenue de la République à Clermont-Ferrand.

INFOS PRATIQUES
Pour en savoir plus et consulter le calendrier 
des “balades thermographiques”, rendez-
vous sur : 

www.renovactions63.fr 

La dernière session du CDJ, 
en décembre, s’est tenue 

au siège du SDIS 
(Service départemental 

d’incendie et de secours). 
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Protéger

Dispensaire Émile-Roux

LA S� TÉ AU PLUS PROC� 
� S PUYDÔMO� 

Logement

PROPRIÉTAI� S, OSEZ
LA LOC� � N SOLIDAI�  !

Les médecins du dispensaire Émile-Roux organisent réguliè-
rement des consultations gratuites dans tous les territoires du 
Puy-de-Dôme afi n de faciliter l’accès à la vaccination (à partir de 
6 ans) ainsi que le dépistage des infections sexuellement trans-
missibles, des infections par le VIH, le VHC (hépatite C) et le VHB 
(hépatite B).

Louer un logement à une famille modeste sans risque de 
loyers impayés, c’est possible avec l’Agence immobilière à 
vocation solidaire (AIVS) du Puy-de-Dôme. Créée et soutenue 
par le Département, avec le concours de l’État et de Clermont 
Auvergne Métropole, l’agence immobilière propose à la location 
des logements du secteur privé à des tarifs adaptés.
Son atout est d’assurer aux propriétaires une sécurisation fi nan-
cière par la prise en charge jusqu’à 36 mois de loyers impayés, 
des avantages fi scaux et une sérénité dans la gestion de leur 
logement. Louer solidaire, c’est aussi offrir la possibilité à des 
familles à revenus modestes ou en situation de fragilité de 
trouver plus facilement un emploi et de se réinsérer. En effet, 
un accompagnement sur mesure est proposé aux locataires à 
chaque étape de la location. Les travailleurs sociaux présents au 
sein de l’agence accompagnent au quotidien les locataires afi n 
de favoriser la réussite de leur insertion par le logement. 

PROCHAINES DATES DES CONSULTATIONS,
LES MARDIS APRÈS-MIDI :

Maison
des solidarités 

d’Ambert :
23 et 30 janvier

-
Maison

des solidarités
de Saint-Éloy-les-

Mines :
6 et 13 février

Maison
des solidarités

de Riom :
20 et 27 février

-
Maisons

des solidarités 
d’Issoire :

20 et 27 février 

Maison
des solidarités

de Thiers :
5 et 12 mars

INFOS PRATIQUES

Consultations sur rendez-vous au 04 73 14 50 80

CONTACT
Agence immobilière à vocation solidaire
Tél. : 04 73 42 73 66
Maison de l’habitat et du cadre de vie
129 avenue de la République à Clermont-Ferrand

logementsolidaire63.fr

Grâce à l’Agence
immobilière à vocation sociale, 
Ana T. et sa famille ont pu 
trouver un logement dans
le centre-ville de Clermont-Ferrand. 

Le Département fi nance l'agence, 
chaque année, à hauteur de 

70 000 €

FINANCEMENT
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Protéger

OP� M� �  �  MAI� AGE 
T� R� � IAL � S C� � N�  

Afi n de maintenir la qualité des secours, notamment durant les jours de semaine, les sapeurs-
pompiers expérimentent de nouvelles manières de fonctionner. Exemple dans le Forez, 

avec les centres d’incendie et de secours de Viverols et de Sauvessanges.

Partout en France, notamment en zone 
rurale, les services départementaux 
d’incendie et de secours rencontrent 
des diffi cultés de disponibilité des 
sapeurs-pompiers volontaires (SPV), en 
particulier en journée durant la semaine. 
Un constat partagé par les chefs de 
centre ainsi que les élus des communes 
de Viverols et de Sauvessanges, dans le 
Forez. « Nous n’arrivions plus à fonction-
ner correctement chacun de notre côté, 
nous devions travailler ensemble ».

Un nouveau mode de fonctionnement 
a été mis en place, consistant à mettre 
en commun les effectifs de Viverols et 
Sauvessanges qui comptent, en tout, 60 
SPV, et à adapter les plannings entre 
les deux casernes. Et le résultat est là. 
Auparavant, faute de sapeurs-pompiers 
disponibles, il était parfois impossible de 
faire partir une ambulance de trois SPV. 
Aujourd’hui c'est un engin à six personnels 
qui peut partir en journée !

« De plus, cela nous a ouvert la porte à 
d’autres qualifi cations, par exemple sur du 
secours routier », confi rme l’adjudant-chef 
Equis, chef du centre de Sauvessanges.

« Cela permet de mieux répartir la solli-
citation de chaque pompier car c’était 
souvent les mêmes qui partaient. 
Notre engagement est plus suppor-
table comme ça, pour nous et aussi pour 
nos employeurs*  », précise le lieutenant 
Lacroix, chef du centre de Viverols.

La construction d’un nouveau bâtiment 
sur la commune de Viverols est à l’étude 
afi n de regrouper les deux centres d’inter-
vention.

Cet exemple pourrait faire des émules 
ailleurs dans le département au moment 
où la direction du SDIS 63 mène une 
réfl exion de fond sur le futur maillage 
territorial.

INFOS PRATIQUES
SDIS 63 
Tél. : 04 73 98 15 18

sdis63.fr

*  Les employeurs, qu’ils soient privés ou publics, ont la possibilité de conclure une convention avec le SDIS 63 en vue de fi xer les conditions de la disponibilité 
de leurs employés engagés en tant que SPV pour la formation et les missions opérationnelles. Plus d’informations auprès du Groupement volontariat enga-
gement citoyen : gv@sdis63.fr

ILS TÉMOIGNENT

Capitaine Quentin Laumond, 
chef de compagnie d’Ambert

« Aujourd’hui, l’objectif, c’est 
d’arriver à convaincre que 
l’union fait la force, qu’il n’est 
plus possible de fonctionner 
chacun de son côté. Il est donc 
nécessaire de convaincre les élus 
locaux pour qu’ils puissent porter 
les projets. Ce qui a été fait ici 
entre Viverols et Sauvessanges 
est, à mon avis, un exemple à 
suivre. »

Jean-Paul Cuzin, président 

du conseil d’administration du 

SDIS 63

« Notre volonté est de donner la 
même qualité d’intervention pour 
tous les Puydômois, quelle que 
soit leur situation géographique, 
et de maintenir la qualité des 
secours dans le Département. »
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Innover

Viabilité hivernale

VERS LA “ROUTE INTELLIGENTE”
540 agents du Département sont mobilisés tout l’hiver pour traiter et sécuriser les 7 000 km

du réseau routier départemental. Pour optimiser les traitements et être plus réactifs,
des capteurs vont être expérimentés à plusieurs endroits sensibles pour connaître,

en temps réel et à distance, l’état de la chaussée.

Projet de voie verte Via Allier

CONTRIBUEZ AU PROJET

N
O

U

V
EAU

 !

N
O U V E

A
U

 !

Installés dans la chaussée, les nouveaux capteurs sont invisibles à l’œil nu. 
« Ils ont une batterie qui a trois ans d’autonomie et ils communiquent par le 
réseau de téléphonie mobile ; leur installation est donc très simple, explique 
Patrick Clerc, chef du service exploitation et sécurité. Ils nous envoient 
trois types d’informations : la température en surface et en profondeur, 
l’état d’humidité de la chaussée et le taux de salinité sur la route. » Des 
données précieuses qui permettront aux agents d’être plus réactifs mais 
aussi de mieux adapter les solutions apportées. « Par exemple, la double 
information chaussée humide et température de sol négative nous alertera 
immédiatement sur le risque de gel », souligne Patrick Clerc.
La mise en place des capteurs ne remplace toutefois pas les patrouilles 
régulières des agents (elles commencent dès 4 h du matin en hiver) pour 
connaître au mieux l’état des routes et déclencher les interventions. 

INFOS PRATIQUES
Découvrez la Via Allier secteur sud 
et apportez votre contribution au projet sur : 

puy-de-dome.fr

projetviaallier@puy-de-dome.fr

La concertation publique se poursuit pour l’aménagement du secteur 
sud de la Via Allier, la voie douce de notre territoire, entre le domaine 
de Chadieu, sur la commune d’Authezat, et Brassac-les-Mines, soit 
48 km de voie verte. Après plusieurs phases de concertation avec les 
acteurs et usagers du territoire (collectivités territoriales, associations, 
agriculteurs…), le tracé de la voie verte a été validé par l’Assemblée 
départementale. C’est à présent à vous de vous exprimer sur ce projet ! 
Vous avez jusqu’à fi n février pour consulter le dossier de concertation, 
découvrir le futur itinéraire ainsi que ses caractéristiques et bien sûr 
faire des observations et des propositions. 

À terme, l’aménagement 
de la Via Allier permettra 
à l’ensemble des usagers

des modes doux de traverser
le Puy-de-Dôme du nord au sud.

Renseignez-vous en direct sur les conditions de circulation sur : 

puy-de-dome.fr/inforoute63 
(régulièrement actualisé)

Répondeur inforoutes : 
04 73 42 02 63

• Directions routières :

Clermont-Limagne : 04 73 73 48 21 
Livradois-Forez : 04 73 82 79 08

Val d’Allier : 04 73 55 05 62
Sancy : 04 73 81 23 36

Combrailles : 04 73 79 79 68

• Les radios locales
diffusent régulièrement 

des bulletins 
d’information pendant 

les intempéries.

Les capteurs sont 
totalement autonomes 
et ne nécessitent aucune 
installation fi laire.
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Agenda
des animations dans votre département

!

La saison culturelle départementale Impulsions bat son plein 
dans toutes les intercommunalités du département avec encore 
20 représentations en 2024.  Le théâtre, la danse, la musique 
et le cirque sont au cœur de cette programmation riche.

• Courir
Thierry Romanens & Format 
A’3, d’après le roman de Jean 
Echenoz (théâtre, musique)
Mardi 9 janvier 

 Riom
20 h 30 � Salle Dumoulin

•  On ne parle pas avec des 
moufl es

Cie Propos – Denis Plassard 
(double one-man show en 
langue des signes et français)
Samedi 20 janvier 

 Royat
20 h 30 � L’Avan.C

• Carré de je
 Kirn Cie (cirque)
Vendredi 16 février 

 Besse-et-Saint-Anastaise
20 h 30 � Salle Polyvalente

Samedi 17 février 
 Tauves

20 h 30 � La Bascule

INFOS PRATIQUES   
Programme complet, 
billetterie en ligne et 
renseignements :
Tél. : 04 73 42 24 90

spectacles.puy-de-
dome.fr

Tarif plein : 10 €
Tarif réduit : 6 €
Gratuit pour les collégiens
et moins de 15 ans

Le programme 
en fl ashant 
ce QR code 

Le programme 
en fl ashant 
ce QR code 

Journée mondiale des zones humides
À l’occasion de la journée mondiale des zones 
humides, le 2 février, le Conseil départemental 
et ses partenaires vous invitent à découvrir les 
zones humides des espaces naturels sensibles 
du Puy-de-Dôme.
Des animations nature pour appréhender 
concrètement l'importance de ces écosystèmes.

> Infos et réservations :

ens.puy-de-dome.fr
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Agenda!

Exposition Remarquables !  
Femmes et cinéma

Dans le cadre du Panorama 2024 de la 46e édition du Festival 
international du court métrage de Clermont-Ferrand, mettant les 
femmes à l’honneur, la Chapelle des Cordeliers accueille l'exposition  
Remarquables ! Femmes et cinéma. 30 artistes exposeront leurs 
dessins, peintures, photos, sculptures et installations pour rendre 
hommage à ces femmes qui ont marqué le 7e art.

INFOS PRATIQUES
Du 29 janvier au 17 février
Chapelle des Cordeliers – place Sugny à Clermont-Ferrand
De 14 h à 18 h sauf les dimanches.
Entrée libre

Archives 
départementales

Jeudis des Archives 
Sur le temps de midi, les Archives vous 
ouvrent leurs portes pour des visites et 
ateliers dédiés à la découverte de leurs 
fonds, ressources, locaux et missions. 
> Infos pratiques :
Tous les jeudis de 13 h à 14 h. Pendant  
les vacances d’hiver : ateliers enfants  
de 14 h 30 à 16 h. Sur inscription.
Jeudi 29 février à 19 h 30 :  
conférence Le sport, quelle passion...  
et quelle histoire !

La Grande collecte
Dans le cadre de la Grande collecte 
des archives du sport, les Archives 
départementales accueillent les 
particuliers, clubs, associations intéressés 
par la conservation et la mise en valeur 
de leurs fonds documentaires sur le 
thème du sport.
Jusqu’aux Jeux olympiques 2024.

> Renseignements 
Archives départementales  
du Puy-de-Dôme
75 rue de Neyrat à Clermont-Ferrand
Tél. : 04 73 23 45 80

> Programme complet et réservations :
archivesdepartementales. 
puy-de-dome.fr

Le musée est fermé  
pendant le mois de janvier.

Vacances d’hiver 
Les ateliers du musée : le musée 
Ô enfants (6-10 ans) et le musée 
Ô jeunes (11-14 ans)
Mercredis 21 et 28 février  
de 10 h à 12 h 30  
et de 14 h à 16 h 30
4 € la séance, sur réservation

Concerts et master class

Samedi 17 février, le temps 
d’une soirée exceptionnelle, 
(re)découvrez le musée avant 
d’assister à des concerts 
uniques, sous la direction 
de Jacques Mauger, soliste 
et concertiste international, 
accompagné de ses 9 élèves.

Dimanche 18 février, une master 
class publique sur la technique 
instrumentale du trombone 
sera animée par Jacques 
Mauger. Elle s’adresse à de 
jeunes musiciens du territoire. 
Les élèves présenteront un 
morceau devant le maestro qui 
leur dispensera des conseils 
techniques.

INFOS PRATIQUES
Concerts : samedi 17 février, 
musée ouvert à partir de 
14 h, début des concerts  
à 20 h 30

Master class : dimanche 18 
février de 10 h à 12 h

Tarif adultes : 5 € 
Tarif moins de 18 ans : 2 € 50 
Gratuit pour les moins de 8 ans
Visite libre du musée incluse
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Agenda!

Le hall René-Cassin à l'Hôtel du 
Département accueille toute l'année et 
à chaque période de vacances scolaires 
une programmation variée d'animations 
culturelles et sportives. Expositions, lectures 
de contes, ateliers… Autant d’activités 
gratuites et pour toute la famille, à découvrir 
dans cet espace ouvert et convivial !

> Renseignements :
Direction de la communication 
Tél. : 04 73 42 23 16

Dernière édition 
du e-trophée Andros
La finale de l’ultime édition du e-trophée Andros se déroulera à 
Super-Besse. L’emblématique course automobile sur glace 100 % 
électrique ravira une dernière fois amateurs de sports auto comme 
néophytes !

> Infos pratiques :
27 janvier à partir de 9 h
Renseignements et billetterie :

 tropheeandros.com

Puy de Dôme
Nuit des étoiles d’hiver
Rendez-vous au sommet du puy de 
Dôme pour observer le ciel étoilé 
d’hiver. 

INFOS PRATIQUES 
Samedi 10 février  
au sommet du puy de Dôme
De 18 h à 20 h 30

volcan.puy-de-dome.fr 

  accueilPDD@puy-de-dome.fr

Le programme  
en flashant  
ce QR code 

Les Gergoviotes, 
des étudiants en 
résistance

Une exposition pour découvrir 
l’histoire des Gergoviotes. 
Ce groupe d’étudiants de 
l’Université de Strasbourg, repliée 
à Clermont-Ferrand lors de 
la Seconde Guerre mondiale, 
s’est engagé très tôt dans la 
Résistance, sous couvert de 
fouilles archéologiques menées 
sur le plateau.

INFOS PRATIQUES
Musée archéologique  
de la bataille de Gergovie
Plateau de Gergovie 
Tél. : 04 73 60 16 93 

musee-gergovie.fr
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Découvr ir

R E C E T T E

Suprême de chapon façon poule au pot, sauce
à la fourme d’Ambert et ses légumes de saison

Le puy Gros

Depuis Le Brugeron, via de jolis chemins pavés 
aux murets granitiques, on arrive au sommet 
du puy Gros en découvrant les jasseries des 
vastes plateaux des Hautes-Chaumes du Livra-
dois-Forez. La vue est splendide depuis la croix 
de Sainte-Anne. 

R A N D O

Durée :
4 h 30

Balisage : 
vert

Distance :
16 km

Altitudes : 
892/1484 m

PROPOSÉE PAR ISABELLE DEZEGHER

Cheffe cuisinière au collège du Val d’Ance à Saint-Anthème

INFOS PRATIQUES 
Retrouvez cette recette sur :

puy-de-dome.fr

Pour profi ter des saveurs 
de l’hiver, Isabelle Dezegher 
vous propose ce délicieux plat 
de saison préparé à base de 
produits locaux.

La recette 
complète 

en fl ashant 
ce QR code 

INFOS PRATIQUES 
•  Retrouvez la description complète de 

cette randonnée et beaucoup d’autres sur :
auvergne-destination.com

•  Vous avez des remarques à faire sur cet itinéraire 
ou vous souhaitez signaler un problème ?

  RANDOPDIPR@puy-de-dome.fr

D

1

2

3

4
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Découvrir

Omerin à Ambert

Une société “bien câblée” 
Spécialiste mondial de la fabrication de câbles électriques, l’entreprise ambertoise 
Omerin s’apprête à ouvrir, en 2025, un nouveau site dédié à la mobilité électrique. 

Christine Bernard

Des poules aux œufs d’or élevées en plein air ! 
Installée à Auzelles, au cœur du Livradois, Christine Bernard est à la tête, depuis 2013, 

 d’une exploitation agricole de 1 800 poules et d’un cheptel d’environ 130 ovins.

C’est dans la vallée d’Ambert, reconnue pour son 
savoir-faire du tressage, que Michel Omerin fonde 
sa société en 1959. Il se spécialise dans la fabrication 
de gaines isolantes tressées en fibre de verre qui 
positionnera le groupe comme expert des fils et des 
câbles hautes températures, résistants à des condi-
tions extrêmes (- 190 °C à + 1400 °C).     
En plus de 60 ans d'existence, l’entreprise fami-
liale Omerin est devenue un groupe multinational, 
rayonnant dans 120 pays, dont 70 % de l’activité 
est consacrée à la production de câbles électriques.  
« En 2022, nous affichions un chiffre d’affaires de 
292 millions d’euros. Une progression constante qui 
justifie notre implantation sur le bassin clermontois », 
souligne Pierre Sanvoisin, directeur du groupe Omerin. 
Basé dans la zone d’activité d’Orléat-Lezoux, ce nou-
veau site de 12 000 m2 devrait être opérationnel au 
deuxième trimestre 2025. Il emploiera à terme une 
centaine de personnes dont le recrutement démar-
rera au deuxième trimestre 2024.  

Située à 800 mètres d’altitude, avec une vue imprenable sur le Sancy, la 
Ferme d’Ozelles s’étend sur quarante hectares, dont trois sont dédiés aux 
poulettes. Un terrain de jeu idéal pour ces belles poules pondeuses qui 
sont au frais toute l’année ! En dix ans, Christine Bernard a multiplié par 
cinq son élevage de gallinacés. Elle vend ses œufs frais en circuit court : 
restaurants, commerces et collectivités via le réseau Agrilocal 63 ou en 
vente directe à la ferme et sur les marchés. 

Et rien ne se perd puisque les œufs de petit calibre sont utilisés pour faire 
des pâtes alimentaires, fraîches ou sèches. Un succès car il s’en écoule 
jusqu'à 100 kg par semaine ! 

Rejoint par son fils, Louis, en 2023, elle crée le GAEC La ferme d’Ozelles et 
se lance, en parallèle, dans un élevage de brebis, de race Rava, originaire 
du Massif central. L’idée ? Avoir des agneaux en label rouge en 2024. Un 
défi qu’ils devraient remporter haut la main ! 

INFOS PRATIQUES 
Retrouvez Christine Bernard ainsi que de nombreux 
producteurs locaux sur : 

denosfermes63.puy-de-dome.fr 

É C O N O M I E
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Por trait de Puydômois
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Le Puy-de-Dôme est une terre de vélo. Claire Floret en est 
convaincue. Ce n’est pas un hasard si cette cycliste chevronnée 
a décidé de quitter la région parisienne pour les montagnes du 
Forez afi n de lancer une nouvelle activité, jusque-là quasiment 
inexistante : proposer à des amatrices de vélo des stages de 
perfectionnement à la pratique, en compétition ou en loisir. « Ce 
type de stage est très répandu chez les hommes mais n’était pas 
décliné spécifi quement pour les femmes, pointe Claire Floret. Nous 
voulons organiser des sessions sur plusieurs jours pour que les 
participantes puissent améliorer leurs performances et découvrir 
notre magnifi que territoire, le tout dans un esprit de bienveillance 
et de non-jugement. » 

L’idée de proposer cette expérience cycliste pour les femmes n’est 
pas venue d’un seul coup ; cette grande amatrice de vélo s’est 
toujours battue pour rendre plus féminin un sport jusque-là très 
masculin. « Il n’y a pas de misogynie mais, en tant que femmes, 
nous avons toujours dû nous battre pour exister auprès des ins-
tances ». Déjà au sein de son club omnisports en région parisienne, 

elle avait fondé une section cycliste féminine pour être mieux 
entendue. 
En 2015, avec son compagnon, ils ont l’idée un peu folle de lancer 
le challenge « Donnons des elles au vélo J-1 » qui consiste à suivre, 
en vélo, les étapes du Tour de France un jour avant le peloton 
masculin. « Le but était d’agir pour l’organisation d’un Tour féminin 
et de féminiser la pratique du cyclisme, affi rme Claire Floret. Le 
challenge est ouvert à 50  % pour les hommes et à 50 % pour les 
femmes. » Pour la première édition, ils n’étaient qu’une poignée 
mais l’initiative a attiré l’attention de nombreux médias puis 
d’ASO*. « En 2020, alors que nous faisions une étape dans le 
Puy-de-Dôme, j’ai été reçue par Christian Prudhomme**, se sou-
vient Claire Floret. Il nous a félicités pour cette entreprise et nous 
a annoncé qu’ASO allait organiser le Tour de France Femmes à 
partir de 2022. J’étais extrêmement émue. »  
Claire Floret et son conjoint ont maintenant les yeux rivés sur 
l’organisation de leurs stages. Les premières sessions auront lieu 
en avril et les inscriptions sont déjà nombreuses.  
* Amaury sport organisation, organisateur du Tour de France
** directeur d’ASO

En roue libre  
Initiatrice du challenge « Donnons des elles au vélo », événement qui a remis en selle le Tour de France 

féminin, Claire Floret s’installe à Vollore-Ville, le village de sa famille, et va proposer des stages de 
perfectionnement au cyclisme dédiés aux femmes. 

Claire Floret
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Des seniors puydômois champions 
de France de Wii bowling 
Félicitations à Huguette, Henri et Andrée, habitants de 
la résidence autonomie Les Charmilles à Beaumont, qui 
ont remporté la fi nale nationale du Trophée des seniors ! 
Cette compétition opposait les meilleurs joueurs de Wii 
bowling de plus de 65 ans lors de la Paris Games Week. 
Henri, 91 ans, ne pensait pas aller aussi loin : « on est fi ers, 
pour nous bien sûr mais surtout pour tous les résidents et 
l’ensemble des gens qui nous ont suivis ». La coupe trône 
désormais fi èrement à l’entrée de la résidence.  

CONTACT 
Résidence autonomie Les Charmilles 
Rue du Montant à Beaumont
Tél. : 04 73 26 51 49 

Stop à la fraude !
Une entreprise vous propose une offre intéressante 
pour rénover votre logement alors que vous n’avez rien 
demandé ? Ne vous engagez pas tout de suite et ne 
signez pas de devis ; renseignez-vous d’abord !
Rénov’actions63, le service public de la rénovation de 
l’habitat, vous informe et vous guide pour réaliser des 
travaux dans votre logement.
Un conseil neutre, objectif et gratuit.

RENSEIGNEMENTS 
Tél. : 04 73 42 30 72

renovactions63.fr 

Huguette, Henri et Andrée sont allés
disputer la fi nale du Trophée des seniors 
lors de la Paris Games Week.

Le Département 
et la Ville d'Issoire récompensés 
Le président du Conseil départemental, Lionel Chauvin, 
a reçu, mardi 5 décembre à Paris, le prix de la Marianne 
d’Or du développement durable. Les organisateurs de 
ce trophée qui distingue, chaque année, les collectivités 
exemplaires s’inscrivant dans une logique de proximité 
et d’innovation, ont voulu récompenser la politique 
volontariste du Conseil départemental pour « organiser 
l’agriculture de demain ».
Bertrand Barraud, maire d’Issoire, a également reçu une 
Marianne d’Or pour la création d’un réseau de chaleur 
fonctionnant grâce à l’énergie récupérée des fourneaux 
de l’usine Constellium, installée sur la commune.  

Victoire de l’investissement local 
pour le viaduc de Tauves
Après avoir reçu le prix départemental, le Département 
a reçu le prix national 2023 pour le projet de rénovation 
du viaduc de Tauves, décerné par la Fédération natio-
nale des travaux publics, dans la catégorie des plus de 
100 000 habitants. Le prix a été remis à Lionel Chauvin, 
le 21 novembre à Paris, lors d’une cérémonie en marge du 
Salon des maires et des collectivités locales. Une récom-
pense qui valorise l'ensemble du travail effectué par les 
agents des routes du Conseil départemental sur ce chan-
tier d'ampleur visant à garantir la sécurité des usagers.

CONTACT
Service des ouvrages d’Art
Vincent Tixier
Tél. : 04 73 42 12 91

Lionel Chauvin et Bertrand Barraud ont reçu la
Marianne d’Or en présence de Jean-Louis Debré,
ancien président de l’Assemblée nationale et
du Conseil constitutionnel, et d'Alain Trampoglieri, 
secrétaire général du concours des Marianne d'Or.
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Pour un département aménageur du territoire

Au-delà de l’exercice des compétences obliga-
toires qui lui sont attribuées dans le domaine 
social, l’entretien de la voirie, la gestion des 
collèges ou la préservation du patrimoine, le 
Conseil départemental joue un rôle moteur en 
matière d’aménagement du territoire.

Les tensions successives qui secouent notre 
société imposent aux décideurs politiques de 
rapprocher l’action publique des citoyens et de 
répondre en proximité à leurs aspirations. En ce 
sens, une nouvelle étape de la décentralisation est 
envisagée. Il s’agit de clarifier les missions confiées 
à chaque collectivité locale.

C’est une opportunité à saisir pour replacer le prin-
cipe de la subsidiarité au cœur du fonctionnement 
décentralisé et déconcentré de la France, à savoir 
l’exercice d’une compétence par l’échelon local le 
plus proche, assortie si besoin d’un État local fort.

C’est l’occasion de renforcer le rôle clé du Dépar-
tement en tant que planificateur et coordonnateur 

des politiques d’aménagement du territoire  : 
gestion d’équipements et d’infrastructures, 
attractivité économique et touristique, aména-
gement numérique et rural, développement des 
mobilités douces, protection de l’environnement et 
gestion durable des ressources.

Le Conseil départemental du Puy-de-Dôme doit 
se positionner comme l’un des acteurs majeurs 
de cette nécessaire mutation. Il doit pour cela 
proposer des projets structurants qui confortent 
les atouts du territoire. Il doit initier des actions 
fédératrices pour aider nos concitoyens à faire 
face aux défis sociétaux et environnementaux 
auxquels ils sont ou seront confrontés.

C’est ce que nous souhaitons pour le département 
et les Puydômois en 2024. Que cette nouvelle 
année puisse vous apporter sérénité, confiance et 
réussite.

Le groupe Gauche Sociale et Écologiste - Solidaires 
par nature a l’immense tristesse d’annoncer le 
décès d’Alexandre Pourchon, après qu’il a mené 
un combat acharné contre la maladie.

Pendant près de trente années de sa vie, Alexandre 
a œuvré en défenseur pugnace et infatigable d’un 
monde toujours plus humain et toujours plus juste. 
Élu conseiller général de Clermont Nord dès 1995, 
il était avant tout un homme de gauche, engagé, 
au plus proche des habitants de son canton et 
de son territoire Puydômois qu’il chérissait tant. Il 
aimait les gens autant qu’il aimait la vie, et c’est en 
ce sens que durant chacun de ses mandats, il a eu 
à cœur de mettre sa personne au service de tous. 

Il fut pour certains un ami, un patron comme on 
en rencontre peu, pour d’autres un adversaire 
politique, mais jamais un ennemi. Au-delà 
des débats partisans et des désaccords qui le 
menaient parfois à hausser le ton, toujours avec 
bienveillance et élégance. Nous ne pouvons que 
saluer la vie et l’engagement d’un homme qui ne 
transigeait jamais avec les valeurs auxquelles il 
croyait si profondément.

Nombreux sont ceux qui ont croisé son chemin, 
et qui ont pu apprécier ses qualités, tant sur 
le plan humain que politique et intellectuel. 
Alexandre ne laissait jamais personne indifférent 
par sa gentillesse naturelle et ce regard qui le 
caractérisaient tant.

Il savait, par son sourire et son air malicieux, 
illuminer les journées de ceux qui avaient la chance 
de partager son quotidien. Il laissera un vide 
immense et un souvenir indélébile au sein de notre 
collectivité et bien au-delà.

Urgence pour les EHPAD : suite

En septembre, nous écrivions dans ce magazine 
un article intitulé « Urgence pour les EHPAD » 
Qu’avons-nous fait depuis pour répondre à cette 
urgence ?
Nous avons déposé deux amendements lors de la 
session fin octobre :
- un de 3 M€ pour augmenter l’investissement 
dans la rénovation des EHPAD hospitaliers
- un autre d’un montant de 2 M€ pour soutenir le 
fonctionnement des EHPAD en grandes difficultés. 
Cumulés avec le fond d’urgence de l’État d’1 M€ 
pour le Puy-de-Dôme, 3 M€ de crédits d’urgence 
ont donc été attribués fin 2023 aux EHPAD.
Ce n’est pour autant pas suffisant ! 80 % des 
EHPAD étaient déficitaires en 2022 et leur 
situation s’est empirée en 2023.
Ce sont donc 5 M€ supplémentaires qui ont été 
affectés grâce aux votes d’élu.es appartenant à 
des groupes politiques différents mais pouvant se 
rassembler autour de l’intérêt général.

Seul, le groupe du président du Conseil 
départemental (Union des Républicains et 
Indépendants) a voté contre ces propositions et 
s’est donc trouvé en minorité.
Entre le moment où nous écrivons cet article et où 
vous le lirez, le budget sera voté, pour le moment la 
majorité départementale ne prévoit pas de crédits 
d’urgence pour les EHPAD en 2024, malgré nos 
demandes réitérées.
Également, nous demandons à l’exécutif 
départemental d’interpeller l’Agence régionale de 
santé et l’État pour qu’ils apportent, dès le budget 
2024, des moyens financiers évitant les cessations 
de paiement de ces structures indispensables.
En 2024, nous continuerons à travailler à 
l’amélioration des conditions de vie des plus 
fragiles, tout en prenant soin de ceux qui les 
accompagnent. 
Pour 2024, nous souhaitons le meilleur à chacune 
et chacun d’entre vous, et faisons le vœu d’un État 
et d’un Département toujours plus solidaires.

PROXIMITÉ ET TERRITOIRES

GAUCHE SOCIALE ET ECOLOGISTE - SOLIDAIRES PAR NATURE 

GROUPE LA GAUCHE 63 – SOLIDAIRES PAR NATURE

Expression des groupes politiques

Les co-présidents, Karina Monnet  
et Joël-Michel Derré
Les élus du groupe : Fabrice Magnet et 
Karina Monnet (canton d’Aigueperse), Emilie 
Guédouah-Vallée et Serge Pichot (canton 
de Gerzat), Eric Gold et Alexandra Virlogeux 
(canton de Maringues), Joël-Michel Derré 
et Valérie Passarieu (canton de Pont-du-
Château), Jocelyne Lelong (canton de Saint-
Eloy-les-Mines), Olivier Chambon (canton de 
Thiers)

Les co-présidents : Elisabeth Crozet  
(Le Sancy), Gérald Courtadon (Clermont 2)

Les élus du groupe : Damien Baldy (Clermont 
4), Valérie Bernard (Clermont 1), Dominique 
Briat (Clermont 4), Gérald Courtadon 
(Clermont 2), Elisabeth Crozet (Le Sancy), 
Antoine Desforges (Vic-le-Comte), Jeanne 
Espinasse (Vic-le-Comte), Manuela Ferreira 
De Sousa (Clermont 2), Sylvie Maisonnet 
(Clermont 3), Gilles Pétel  (Les Martres-de-
Veyre), Catherine Pham (les Martres-de-
Veyre), Patrick Raynaud (Clermont 6)

CONTACT 
Tél. : 04 73 42 25 28

  proximiteterritoires@gmail.com

CONTACT 
Tél. : 04 73 42 22 83 

  Solidairesparnature63@gmail.com

Les Co-Président.es du groupe 
« La Gauche 63 – Solidaires par nature » : 
Jocelyne Glace Le Gars (Billom) et Lionel Gay 
(Le Sancy)

Les élu(e)s du groupe : Grégory Bonnet (St-
Georges-de-Mons), Hélène Boudon (Thiers), 
Aude Burias (Les Monts du Livradois), Éric 
Dubourgnoux (les Monts du Livradois), 
Lionel Gay (Le Sancy), Jocelyne Glace le 
Gars (Billom), Jacky Grand (Billom), Sylvie 
Léger (Clermont 6), Clémentine Raineau  
(St-Georges-de-Mons), Rémi Veyssière 
(Clermont 3).

CONTACT 
Le Groupe la Gauche 63 – 
Solidaires par Nature  
Tél. : 04 73 42 25 26 

  lagauche63@gmail.com

Les élus de l'Assemblée départementale rendent hommage à leur collègue, Alexandre Pourchon, conseiller départemental                            de Clermon
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En 2024, poursuivons nos investissements

Fin 2024, nous serons à mi-mandat. C’est 
traditionnellement le moment d’un premier 
bilan. Au vu des principales compétences d’un 
Conseil départemental, nous avions promis le 
renouvellement du patrimoine éducatif et la 
préservation du patrimoine naturel, dans un 
Puy-de-Dôme qui concilie accompagnement vers 
l’emploi et transition écologique. 

D’ores et déjà, nous avons vu les premiers projets 
structurants du mandat sortir de terre. Le pont 
de Cournon-d’Auvergne, artère du réseau 
départemental, a été inauguré en fi n d’année, 
laissant la part belle aux mobilités douces. Aussi, 
les investissements continuent. Pour ne citer 
qu’un exemple, la meilleure énergie est celle que 
l’on ne dépense pas. Pour cela, un vaste plan 
d’isolation thermique et de rénovation a été lancé 
sur les bâtiments départementaux. Parmi eux, les 
collèges. Il n’est pas impossible qu’en 2024 vos 
enfants soient concernés par des travaux dans 
leur collège. Il en résultera un meilleur confort 

d’étude et une meilleure utilisation des ressources 
publiques. 

Outre le plan d’investissement, ce qui fonctionne 
sera poursuivi. Le renouvellement du réseau 
routier, le soutien aux communes, aux agriculteurs, 
au monde culturel, aux clubs sportifs sera 
évidemment renforcé encore. Pour rappel, notre 
groupe avait largement aidé la vie associative à 
se relever de la crise sanitaire en faisant adopter 
une augmentation de 20% de la subvention aux 
associations. 

Enfi n, puisque c’est de saison mais surtout 
sincère, l’ensemble du Groupe Indépendants et 
Démocrates souhaite à toutes les Puydômoises 
et tous les Puydômois une très bonne année 
2024. Comme depuis notre élection en 2021 pour 
certains, en 2015 pour d’autres, nous serons à 
vos côtés, vos premiers interlocuteurs dans vos 
cantons et un relais toujours accessible.

Plus que jamais au cœur de l’action avec ambition et passion

Cela fera trois ans en juin prochain, que nous 
sommes en responsabilité. Trois ans que nous 
prenons les dossiers du Département à bras le 
corps.
Dans un contexte contraint, nous nous appuyons 
sur le Plan stratégique départemental qui a voca-
tion à  guider l’action de la collectivité pour les six 
prochaines années.
Nous sommes les élus d’une collectivité qui inter-
vient dans chacun des domaines du quotidien, à 
tous les âges de la vie et nous remplissons notre 
rôle avec proximité et sérieux, en réajustant régu-
lièrement ces dépenses, pour conserver une capa-
cité à réaliser les projets utiles aux Puydômois.
Les oppositions nous fustigeaient encore récem-
ment parce que selon elles nous parlions trop, 
nous concertions trop.
Aujourd’hui notre stratégie est opérationnelle et 
porte clairement ses fruits.
Notre travail, en tant qu’élus locaux, est de bâtir 
des politiques effi caces et des actions nouvelles, 

concrètes, utiles, toujours au service du départe-
ment et de ses habitants.
Mais l’essentiel est ailleurs. Le Département, 
chef de fi le des solidarités est confronté à des 
défi s immenses qui touchent à l’essence même 
de notre contrat social : l’autonomie, les EHPAD, 
la protection de l’enfance, l’insertion, la transition 
écologique, l’éducation.
Ces défi s appellent des réponses de fond qui ne 
sont pas compatibles avec les effets de manche et 
les formules d’estrades.
Ces défi s appellent des réponses de long terme 
qui ne sont pas compatibles, non plus, avec le 
diktat de la société de l’immédiateté.
Pour 2024, nous formulons le vœu d’un Départe-
ment inspirant, solidaire et audacieux, à l’image 
de ses habitants. Ensemble, avec optimisme et 
confi ance, œuvrons chaque jour pour construire, 
innover, partager, avancer.
Bonne et heureuse année !

INDÉPENDANTS ET DÉMOCRATES 63

UNION DES RÉPUBLICAINS ET INDÉPENDANTS

Expression des groupes politiques

Les élus du groupe : Colette Béthune (canton 
de Cébazat), Pascale Brun (canton de 
Brassac-les-Mines), Stéphanie Flori-Dutour 
(vice-présidente du Conseil départemental à 
l’insertion, canton de Riom),  Audrey Manuby 
(vice-présidente du Conseil départemental 
aux collèges, canton de Saint-Ours), Corinne 
Mielvaque (canton de Cournon d’Auvergne), 
Flavien Neuvy (canton de Cébazat), Jean-
Philippe Perret (vice-président du Conseil 
départemental à la transition écologique, 
canton de Riom), Hervé Prononce (canton 
de Cournon d’Auvergne), Cédric Rougheol 
(canton de Saint-Ours, président du groupe 
ID63)

CONTACT
Groupe Indépendants 
et Démocrates 63 (ID63)
Tél. : 04 73 42 02 70 

  alexis.debote@puy-de-dome.fr

Au restaurant 
scolaire du collège 
du Beffroi à Billom.

© Jodie Way

Les élu(e)s du groupe Union des Républicains 
et Indépendants :
Valérie Prunier - Michel Sauvade (canton 
d’Ambert) - Eléonore Szczepaniak - Pierre 
Riol (canton d’Aubière) - Anne-Marie Picard 
Jean-Paul Cuzin (canton de Beaumont) 
Fabien Besseyre (canton de Brassac-les-
Mines) - Marie-Anne Marchis - Jean-Pierre 
Lunot (canton de Chamalières) - Anne-
Marie Maltrait - Lionel Chauvin (canton 
de Châtel-Guyon) - Sylviane Khemisti
Sébastien Galpier (Clermont-Ferrand 5)
Isabelle Vallée - Bertrand Barraud (canton 
d’Issoire) - Célia Bernard - Cédric Dauduit
(canton de Lezoux) - Martine Bony - Jean
Marc Boyer (canton d’Orcines) - Jérôme 
Gaumet (canton de Saint-Éloy-les-Mines). 

CONTACT
Tél. : 04 73 42 23 75

  groupeur@puy-de-dome.fr
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tal                            de Clermont 1, décédé le 25 décembre 2023, et présentent leurs sincères condoléances à sa famille et à ses proches. 




